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 18 февраля для жителей Коломяг 
и Юбилейного квартала были орга-
низованы уличные гуляния «Звонкая 
Масленица». На мероприятии высту-
пали артисты цирка, казачьи ансам-
бли, «Файер-шоу», музыкальный театр 
славянской песни «Перепелочка». Для 
жителей были приготовлены бесплат-
ные блины и горячий чай!

 Ко Дню защитника Отечества 
в Доме-Интернате № 1 состоялся тур-
нир Приморского района по настольным 
играм. Организатором и судьей меро-
приятия выступил депутат МО Коломяги 
Игорь Владимирович Колесников.

 12 марта муниципалитет совместно 
с председателем общества Ветера-
нов войны и труда Тамарой Алексеев-
ной Галашовой поздравил с 90-летним 
юбилеем Евдокию Логиновну Матину.

 В марте состоялись экскурсии для 
жителей МО Коломяги по программам 
«Золотой возраст» и «Культурная сто-
лица» в Дом Ученых.

 18 марта для юных петербуржцев 
была организована экскурсия в Зоо-
логический музей.

Новости библиотеки № 7.
 20 февраля при поддержке муници-

палитета прошла беседа, приурочен-
ная истории возникновения гобелена. 
Мероприятие провела сотрудник 
музея А. С. Пушкина В. А. Ласица.

 27 февраля состоялась беседа о теа-
тре «Наш Жорик: Георгий Менглет».

 6 марта про шло мероприятие, 
посвященное 8 марта – «Женщина – 
великое слово».

 20 марта продолжится беседа о гобе-
лене «Гобелен Петербурга 18–19 вв.».

25 февраля в Орловском лесопарке прошло спортивное 
мероприятие «Ориентир-Коломяги». Организаторами 
выступили коломяжский велоклуб #Valogonki во главе 
с Александром Соловьевым и МБУ «Развитие» МО Коло-
мяги. Соревнования включали в себя несколько этапов. 
Первыми на старт вышли лыжники, которые бежали ди-
станцию 1.2 км. Изначально планировалось бежать 3 км, 
но из-за погодных условий дистанция была сокращена. 
Детей-лыжников пришло гораздо больше, чем взро-
слых. При этом большинство ребят оказались жителями 
Коломяг. Они проходили дистанцию в 600 метров. Как 
объяснил Александр Соловьев, взрослых лыжников ока-
залось меньше, чем было заявлено, поскольку многие 
спортсмены уехали на соревнования в Карелию. Судьей 
лыжных гонок выступил Дмитрий Михнович

В стартах могли принять участие как любители, так 
и профессионалы. По словам организаторов, у участников 
всегда должны быть сильные соперники, так как «со слабы-
ми соревноваться неинтересно». Александр привел в при-
мер любительскую гонку, которая прошла недавно в Ток-
сово. В ней участвовал известный российский биатлонист, 
олимпийский чемпион Антон Шипулин. Гонку он выиграл, 
но сколько было радости у обычных людей, оказавшихся 
рядом с ним на пьедестале!

В рамках гонки «Ориентир-Коломяги» были проведе-
ны соревнования по беговелам для детей от 2 до 6 лет. 
Юным спортсменам помогали тренеры Тимур Гиззатул-
лин и Эвелина Яшина.

Соревнования по беговому ориентированию судил 
Александр Шеин, президент Федерации спортивного 
ориентирования Ленинградской области. Результаты за-
ездов и список победителей можно посмотреть в группе 
ВКонтакте https://vk.com/okolomyagi.

К каждому участнику соревнования по беговому ори-
ентированию и лыжных гонок был прикреплен электрон-

ный датчик, благодаря которому можно было отследить 
маршрут спортсмена.

Возле трасс работали тепловые пушки, поэтому за-
мерзших, несмотря на сильный мороз, не было. Для всех 
присутствовавших работал пункт обогрева с горячим чаем 
и сладостями. Детей веселил ростовой Мишка, с которым 
можно было потанцевать и согреться. Пунктом обогрева 
служила татаро-монгольская войсковая палатка, кото-
рую, по словам Александра Соловьева, реконструкторы 
создали по старинным чертежам.

Особую благодарность за помощь в проведении ме-
роприятия организаторы выражают компании «ЮИТ-
дом», а также реставрационной компании «Лира» за пре-
доставленные тепловые пушки.

Мария Легашова

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

СОРЕВНОВАНИЯ «ОРИЕНТИР-КОЛОМЯГИ»
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С приветственным словом выступил Вячеслав 
Иванович: «Дорогие друзья, мы с Владимиром 
Ивановичем желаем Вам, прежде всего, здоро-
вья. Здоровый ребёнок – это самое лучшее, что 
может быть для родителей, друзей и близких. 
У нас в Коломягах хорошая и добрая атмосфера, 
и значит будущее у нас есть».

Депутаты также отметили, что этому меропри-
ятию уже исполнилось 8 лет. Юные коломяжцы 
получили более 1000-ти медалей. Первые «ме-
далисты» выросли и с удовольствием участвуют 
в конкурсах муниципалитета, даже пишут стихи 
в газету «Коломяжские вести».

Помимо основного награждения шестилетний 
Юра Кулаков, четырехлетняя Юля Елисеева и пер-
воклассник Вова Семенов сделали обратный по-
дарок присутствующим – рассказали стихотворе-
ния, за которые получили маленькие призы. 

ОТ ВСЕЙ  
ДУШИ 

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
НАШИХ 

МАРТОВСКИХ 

ЮБИЛЯРОВ!

Наши 95-летние юбиляры
СЕВЕРЬЯНОВА Лидия Ивановна

ФОМИЧ Галина Ивановна

Наши 90-летние юбиляры
БОЧАРОВА Ирина Александровна

ЕВСТАФЬЕВА Антонина Васильевна
МАТИНА Евдокия Логиновна

Наши 85-летние юбиляры
ВАСИЛЬЕВА Лидия Ивановна

ДАНИЛОВА Руфина Ильинична
НИГМАТУЛИНА Санира Бакиевна

ПЕТРОВА Галина Евгеньевна
ПОДДУБСКАЯ Тамара Ивановна

Наши 80-летние юбиляры
БОБРОВА Галина Егоровна

ЖУРИЛО Вадим Григорьевич
ЛЕОНОВА Любовь Владимировна

МОСКОВКИНА Галина Ивановна
ПРОКОФЬЕВА Римма Ивановна

СУХОДОЛЬСКИЙ Борис Альфонсович
ЧЕРНЫШЕВА Наталья Кирилловна

ЯКОВЛЕВ Юрий Константинович

Наш 75-летний юбиляр
ПРОЙДА Галина Сергеевна

В ходе встречи жители посмо-
трели фильм о Приморском районе 
и фильм о деятельности муниципаль-
ного образования Коломяги.

Заместитель Главы админист-
рации доложил об основных итогах 
социально-экономического разви-
тия Приморского района в 2017 году. 
Так, в прошлом году введен в экс-
плуатацию 31 многоквартирный дом, 
171 семья получила социальное жи-
лье. В районе открыты новые детские 
сады, достраивается поликлиника 
для взрослых в Коломягах.

По Приморскому району стал 
курсировать электробус по мар-
шруту № 23, который оснащен ди-
намической зарядкой. Это новый 
комфортный и экологичный вид 
транспорта, который будет востре-
бован горожанами.

В Национальном медицинском 
исследовательском центре имени 
В. А. Алмазова состоялось торже-
ственное открытие инновационных 

палат для эффективного и комфорт-
ного пребывания пациентов, а также 
презентован первый экзоскелет.

В докладе было уделено внимание 
благоустройству парка Озеро Долгое, 
в котором проводятся крупные город-
ские мероприятия, в том числе еже-
годная Славянская ярмарка.

Глава МО Коломяги Сергей Эду-
ардович Борисенко рассказал об ос-
новных направлениях деятельности 
муниципалитета и существующих 
проблемах. Сергей Эдуардович по-
благодарил за помощь сотрудников 
администрации Приморского района, 

которые, по его словам, окружили за-
ботой наш округ. Так, благодаря адми-
нистрации был открыт долгожданный 
Поклонногорский путепровод, а также 
разработан совместный проект по об-
устройству Графского пруда.

В ходе встречи жители округа 
смогли задать вопросы руководи-
телям структурных подразделе-
ний. Поступили вопросы о судьбе 
Никитинской усадьбы, предложено 
создание пешеходного перехода 
на улице Щербакова, д. 27 – 29, об-
суждена проблема движения тран-
спорта по Земскому переулку.

ОТЧЕТ АДМИНИСТРАЦИИ ПРИМОРСКОГО РАЙОНА 
И МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ КОЛОМЯГИ

21 февраля и 14 марта состоялись мероприя-
тия по вручению медалей «Рожденному в Ко-
ломягах». Несмотря на мороз – 20 градусов, 
в феврале муниципалитет посетило много 
юных виновников торжества. Заместитель 
Главы МО Коломяги Владимир Иванович Когут 
и депутат Муниципального Совета Вячеслав 
Иванович Бороденчик вручили детям памятные 
медали «Рожденному в Коломягах»

28 февраля в школе № 634 состоялся 
отчет администрации Приморско-
го района перед жителями Коломяг 
об итогах социально-экономиче-
ского развития района в 2017 году 
и задачах на 2018 год. В меропри-
ятии приняли участие заместитель 
Главы администрации Приморского 
района Антон Александрович Алек-
сандров, Глава МО Коломяги Сер-
гей Эдуардович Борисенко, руково-
дители структурных подразделений 
администрации Приморского райо-
на, активные жители округа

БУДУЩЕЕ КОЛОМЯГ
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Занятие проводила руководитель студии Ла-
риса Пахтусова. Перед началом мастер-класса 
ученики выбрали цвет кокошника. Красный, фи-
олетовый, синий, золотой – выбор был велик. 
Но особенно нарядным оказался убор белого цве-
та. Всем было предложено на бумажной основе 

попробовать выложить узоры из бисера, цветных 
лепестков, каемочек, цветков и прочих украше-
ний. Некоторые дети хотели налепить на изделие 
все имеющиеся стразы. Но лучше всего смотрелся 
минимализм. Так, 10-летняя Карина украсила свой 
золотой кокошник белым бисером и несколькими 
цветками. Получилось красиво!

После создания макета ученики с помощью 
клеевого пистолета наклеили выбранные мате-
риалы на кокошник.

Оказывается, каждый головной убор имеет свое 
название. Ксения Проценко, помощница Ларисы, 
предоставила на мастер-класс кокошник по име-
ни «Машенька». Символично, что на мастер-классе 
присутствовали несколько его тезок. 7-летняя Маша 
оформила белый кокошник. По словам ее мамы, ма-
стер-класс им очень понравился: «Сделали бы и вто-
рой кокошник, если бы не шалили младшие братья. 
Украшение нам пригодится, дочь обязательно будет 
надевать его на разные праздники».

Разбавил женское общество рукодельниц 6-лет-
ний Кирилл, который делал кокошник для своей 
бабушки. Мальчишка не стал примерять его даже 
из любопытства и во время съемки общей фотогра-
фии гордо держал свое изделие в руках.

В конце мастер-класса учеников пригласили 
на чаепитие в уютной и дружеской атмосфере.

13 февраля состоялось мероприя-
тие «Как на масленичной неделе…» 
для клуба «Вера. Надежда. Любовь». 
Это люди старшего поколения, наши 
самые дорогие и активные читате-
ли. Для них была проведена беседа 
об истории возникновения праздни-
ка, обычаях язычников и православ-
ных, традициях Масленицы. В ходе 
разговора наши гости узнали о про-
исхождении названия праздника: на-
иболее вероятна и распространена 
версия, согласно которой люди ста-

рались задобрить, умаслить весну. 
Поэтому празднование так и назва-
ли – «Масленица». По второй версии, 
такое название праздника появилось 
уже после принятия христианства. 
За неделю до Великого поста нельзя 
есть мясо, но можно употреблять мо-
лочные продукты. Поэтому люди пе-
кли блины и обильно поливали их ма-
слом. Отсюда и название, связанное 
с маслеными блинами. Чтобы помочь 
весне прогнать зиму, на Масленицу 
устраивали веселые гулянья.

Беседа сопровождалась показом 
слайдов с картинами известного 
русского художника-импрессиони-
ста Кустодиева: «Блинный вторник», 
«Масленица»; также был показан от-
рывок из кинофильма «Сибирский 
цирюльник», посвященный масле-
ничным гуляниям.

В завершение мероприятия про-
шло праздничное чаепитие, органи-
зованное муниципальным образо-
ванием Коломяги, все гости ушли 
из библиотеки сытые и довольные. 
Библиотека № 7 благодарит муни-
ципальное образование Коломяги, 
особенно Сурикову Марину Бори-
совну, за помощь в организации ме-
роприятий, и в преддверии праздни-
ков желает всем крепкого здоровья, 
благополучия и процветания.

Не были забыты и наши маленькие 
читатели! Для них было организова-
но увлекательное путешествие в мир 
русской Масленицы. Дети узнали, что 
такое «Сырная неделя», что желтые 
блины являются символом солнца, что 
съесть на Масленицу блин – значит 
проглотить кусочек солнца, его тепла, 
нежности, щедрости. В завершение 
мероприятия был показан мультфильм 
«На масленице» 1992 года выпуска.

В общем, Масленица в библиотеке 
состоялась!

Коллектив библиотеки поздравля-
ет всех с этим прекрасным народным 
праздником, желает всем здоровья, 
счастья, удачи и приглашает всех в нашу 
прекрасную и уютную библиотеку.

Заведующая библиотекой № 7 
Воробьева Наталья Викторовна

Семинар-практикум включил в себя три ин-
терактивно-информационных блок № 1 «Пере-
движение с детьми дошкольного и младшего 
школьного возраста»; № 2 «Куда «катится» дет-
ство?» и № 3 «Оправданный и неоправданный 
риск. Подростки на дорогах мегаполиса». Под-
ведением итога вышеназванного семинара ста-
ла фотосессия, для участия в заочном конкурсе 
«Фото для социальной рекламы по безопасности 
дорожного движения».

Данные мероприятия призваны способство-
вать пропаганде норм безопасного поведения 
родителей и детей на дорогах. Целями и зада-
чами является формирование у подрастающе-
го поколения сознательного и ответственного 
отношения к соблюдению Правил дорожного 
движения и безопасного поведения на дорогах. 
Стимулирование интереса к изучению правил 
дорожного движения.

Служба пропаганды  
безопасности дорожного движения 

отдела ГИБДД УМВД  
по Приморскому району  

Санкт-Петербурга

КОКОШНИК  
ПО ИМЕНИ «МАШЕНЬКА»

Академия творчества L’ART совместно с МО Коломяги к 8 марта приготовили подарок для жителей 
нашего округа. В творческой мастерской состоялся мастер-класс по созданию кокошника – празд-
ничного головного убора, который мог сделать каждый желающий в возрасте от 7 лет и старше

13 и 14 февраля в библиотеке на Вербной гуляла Масленица. Это са-
мый вкусный и всеми любимый праздник! В программу мероприятий 
входили беседа, сопровождавшаяся электронной презентацией, показ 
отрывков из фильмов и тематические сюжеты, выставки книг и детских 
журналов, просмотр мультфильмов для детей

4 марта на базе районного опорного центра 
по безопасности дорожного движения «Мо-
лодежный творческий Форум Китеж плюс», 
в преддверии 45-летия создания ЮИДовского 
движения и создания отрядов юных инспекто-
ров движения, проведен детско-родительский 
семинар по проблемам профилактики детского 
дорожно-транспортного травматизма

КУДА «КАТИТСЯ» 
ДЕТСТВО?

БИБЛИОТЕКА ОТМЕТИЛА 
МАСЛЕНИЦУ
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Проходит время, наша история 
идет по кругу, каждый из нас оставля-
ет свой след: дети, достижения в на-
учных областях, общественной жизни, 
памятники культурного и историче-
ского наследия. Сменяются поколе-
ния, все это передается, развивается 
дальше. Мы называем это преемст-
венностью поколений. В данной ста-
тье речь пойдет о том, как мы помним, 
чтим и передаем память о блокаде.

Последние несколько лет я при-
нимаю участие в очень дорогом для 
моего сердца и памяти мероприятии, 
которое называется «Ленинградская 
Вахта Памяти». Оно проходит в Мос-
ковском парке Победы на Центральной 
аллее и длится 35 часов. Днем и ночью, 
в солнечную или дождливую погоду 
каждый участник в течение часа несет 
вахту в память о тех, кто не вернулся, 
в память о своих героических предках. 
Этот час, который длится, словно веч-
ность, и пролетает, как одно мгновенье, 
оставляет очень сильные и неизглади-
мые впечатления, но особенно важно, 
что происходит с тобой в этот час, час 
твоей Ленинградской Вахты Памяти.

В первый раз я принял учас-
тие в Ленинградской Вахте Памяти 
в 2016 году, для меня было честью 
получить приглашение принять учас-
тие в этом мероприятии от общест-
венного деятеля, почетного донора 
России, организатора Вахты Памяти 
Станислава Давыдова, и в тот же мо-
мент я понял, что должен взять с со-

бой свою племянницу Дашу Камало-
ву, которой тогда было 8 лет. Ведь это 
и есть наша связь поколений: мы вну-
ки и правнуки Великой Победы.

Приехав за час до назначенного 
нам времени для того, чтобы посмо-
треть, как все происходит, мы вошли 
в Московский парк Победы и, пройдя 
мимо прудов, часть из которых обра-
зовалась на месте следов от бомб, 
сброшенных на Ленинград, подошли 
к памятнику «Вагонетка». Он стоит 
на том месте, где в годы блокады 
был крематорий. Эта вагонетка была 
поднята со дна пруда в 1999 году, 
она пролежала на дне более 50 лет, 
а уже 8 августа 2001 года она была 
установлена в качестве памятного 
знака. Я никогда раньше не задумы-
вался, есть ли названия у этих пру-
дов, ведь когда мы гуляем по парку, 
нам прежде всего хочется красивых 
пейзажей, аккуратных аллей, свеже-
го воздуха, за этим мы и приезжаем 
в зеленые зоны Санкт-Петербурга. 
Но оказывается, у каждого пруда 
здесь есть свое название: Капи-
танский, Корабельный, – я не буду 
перечислять все, но обращу ваше 
внимание на одно. Адмиралтейский 
пруд – это тот пруд, в котором нашли 
вагонетку. В годы блокады он ис-
пользовался в качестве котлована, 
куда сбрасывали пепел кремиро-
ванных ленинградцев – это подтвер-
дили очевидцы, сотрудники кре-
матория, которые работали на нем 

в период блокады.
Ну а пока мы с Дашей шли к часов-

не, которую освятил 7 мая 2010 года 
митрополит Санкт-Петербургский 
и Ладожский Владимир, я все думал 
о том, как эта маленькая девочка спо-
койно и с вниманием воспринимает 
все то, что я ей рассказываю об этом 
парке. Меня радовало, что в ее глазах 
не было отстраненности или како-
го-то страха. В этой часовне с 9 мая 
2010 года проводятся регулярные по-
минальные богослужения за упокой 
души похороненных здесь ленинград-
цев и всех воинов, защищавших наше 
отечество. В саму часовню мы не ста-
ли заходить, а направились к дере-
вянному кресту, который находится 
по левую руку от нее. Под крестом 
установлена памятная гранитная та-
бличка, я попросил Дашу прочитать 
вслух, то что на ней написано:

Здесь были печи
Кирпичного завода-крематория

Прах сотен тысяч
Воинов и жителей блокадного 

Ленинграда
Покоится в прудах, газонах,  

под Вашими ногами
ВЕЧНАЯ ИМ ПАМЯТЬ!

Посмотрев на племянницу, я уви-
дел, что она поняла смысл этих слов, 
и лишь только тихо добавил: «Даша! 
Эти слова обращены к тебе тоже, как 
и к каждому, кто их прочитает».

Мы направились дальше, время 
нас торопило, через 30 минут долж-
на была начаться наша с Дашей Ле-
нинградская Вахта Памяти. По парку 
разносились военные песни, и когда 
мы вышли на Аллею Героев, слова 
этих песен стали слышны уже от-
четливо. Мы шли по Аллее, и Даша 
спросила, кто все эти люди, изобра-
женные на памятниках. Я сначала хо-
тел ей ответить, но сказал лишь: «Чи-
тай, ты должна знать их имена». Мы 
останавливались у каждого бюста, 
и я ждал, пока она прочитает, только 
немного торопил ее, так как боялся, 
что мы опоздаем.

Центральным памятником на этой 
Аллее является памятник Г. К. Жукову,

8 сентября 1941 года началась 
блокада Ленинграда, и уже 11 сен-
тября Жуков был назначен коман-
дующим Ленинградским фронтом. 
В начале января 1943 года Г. К. Жу-
ков координировал действия фрон-
тов в операции «Искра» при прорыве 
блокады Ленинграда, а также участ-
вовал в подготовке операции «По-
лярная звезда» по освобождению 
Ленинградской области. 18 января 
1943 года Жукову было присвоено 
звание Маршала Советского Союза.

В 2015 и 2016 годах я делал иссле-
дования про своих деда и прадеда, 
которые участвовали в этих операци-
ях (статьи о них выходили в предыду-
щих номерах газеты «Коломяжские 
вести»), поэтому рассказать моей 
племяннице о ходе освобождения Ле-
нинграда и о Маршалах Победы мне 
не составило особого труда.

За памятником Г. К. Жукову начина-
ется Аллея Дважды Героев Социали-
стического Труда, ее мы прошли очень 
быстро, не останавливаясь.

И наконец мы подошли к месту, 
где проходит памятное мероприятие. 
Здесь очень оживленно: стоят вете-
раны, кто-то плачет, смотря на несу-
щих Ленинградскую Вахту Памяти, 
бегают дети, кто-то делает фотос-
нимки. Я очень отчетливо помню, 
что в тот день светило солнце и было 
очень тепло. Наше время начиналось 
в 12:00. После представления тех, 
кто заступает на Вахту, мы торжест-
венно подошли к импровизирован-
ному Вечному огню, который органи-
заторы приносят с Площади Победы. 
Я встал по правую руку от огня, Даша 
встала с левой стороны от меня, 
один из волонтеров этого меропри-
ятия надел на меня плащ-палатку, 
и мы застыли на час. Круговорот мы-
слей в это время не позволял поше-
велиться, настолько были сильными 
ощущения, не знаю, получится ли 
передать их в полной мере, но все же 
я попробую это сделать: чувство 
гордости за то, что я стою здесь, 
гордость за мой Ленинград, кото-
рый не сломили ни голод, ни смерть, 
гордость за своих предков, которые 
тоже приняли участие в этой Великой 
Победе, гордость за Дашу, потому 
что она, совсем еще юная девочка, 
уже знает, что такое война, сколько 
жертв и несчастий она принесла пра-

В Ленинграде, а ныне Санкт-Петербурге среди коренных жителей нет ни одной семьи, которую не затронула бы бло-
када: кто-то был эвакуирован в другие города нашей страны, кто-то отказался от эвакуации, кто-то остался навсегда 
на Невском пятачке, в Московском парке Победы, на Пискаревском кладбище. Да мало ли мест в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области, где лежат останки воинов, защищавших наш город, жителей блокадного Ленинграда. Мно-
го, всех их не перечесть. Но благодаря этим воинам мы с вами сейчас дышим, просыпаемся, живем…

БЛОКАДА СКВОЗЬ ПАМЯТЬ
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ктически в каждую семью. И в то же 
время я испытывал скорбь, пони-
мая, что миллионы людей не дожили 
до победного мая, в голове проноси-
лись отрывки из фильмов про войну: 
«А зори здесь тихие…», «Блокада», – 
бесконечные строки из книг, которые 
я читал, чтобы написать про деда 
и прадеда, пронеслись молниенос-
но воспоминания о «Дороге Жизни», 
которую еще называют «Дорогой 
Смерти», о нашем Коломяжско Бес-

смертном полку, уже ставшем неотъ-
емлемой частью любимых Коломяг, 
о дневнике Тани Савичевой, вспом-
нилось стихотворение Ольги Берг-
гольц «Моя медаль»:

Осада длится, тяжкая осада,
Невиданная ни в одной войне.

Медаль за оборону Ленинграда
Сегодня Родина вручает мне.

Не ради славы, почестей, награды
Я здесь жила и все могла снести:

Медаль «За оборону Ленинграда»…

Вспомнил рассказ своей бабушки 
о том, как после войны в выходные дни 
она со своими коллегами, так же, как 
и многие другие жители нашего горо-
да, принимала участие в создании это-
го парка: сажала деревья, делала ал-
леи. На протяжении всего часа вахты 

играла военная музыка, мы слушали 
военные песни, боясь пошевелиться 
и тем самым нарушить церемонию не-
сения Вахты Памяти. Мы стояли у Веч-
ного огня, мимо проходили люди… 
На мгновение мне показалось, что 
жизнь, моя жизнь остановилась, а ря-
дом со мной она продолжается: светит 
солнце, бегают и смеются дети, но их 
смех ты не слышишь, он далеко…

В дни празднования 75-летия про-
рыва блокады Ленинграда в Санкт-Пе-

тербурге произошло еще одно очень 
важное событие. 27 января в киноте-
атре «Аврора» состоялся премьерный 
показ документально-исторического 
фильма «Блокадная кровь», он посвя-
щен всем прошедшим ленинградскую 
блокаду и их потомкам. Мне посчаст-
ливилось побывать на этом показе.

«Фильм поднял тему, которую ни-
кто толком еще не пытался поднять, – 
тема блокадной крови и тема того, 
каким образом голодный человек, 
хронически голодный, может давать 
кровь другому человеку. Меня совер-
шенно убил видеоряд, я очень много 
смотрел документалистики по теме 
блокады, и очень многие кадры, при-
веденные в этом фильме, мне ни разу 
в жизни не встречались», – рассказал 
актер Николай Буров, читавший в кар-
тине закадровый текст.

В создании этого фильма при-
нимали участие Даниил Гранин, Ни-
колай Буров, Артур Чилингаров, жи-
тели блокадного Ленинграда, врачи 
Санкт-Петербурга, историки. Доку-
менты и фотоматериалы для фильма 
предоставили Военно-медицинский 
музей Санкт-Петербурга, Государст-
венный музей обороны и блокады Ле-
нинграда, а также Государственный 
архив кинофотодокументов.

Для меня, как для кадрового до-
нора, который знает, что нужно вести 
определенный образ жизни, соблю-
дать диету, чтобы сдать кровь, было 
удивительно узнать, что блокадный 
Ленинград дал фронту 144 тонны кро-
ви – это примерно сто эшелонов.

На премьерном показе этого 
фильма присутствовал и, пожалуй, 
самый дорогой зритель, Людмила 
Никифоровна Брянцева. Сейчас ей 
96 лет, она пережила всю блокаду 
и была не только донором, но и вра-
чом Ленинградского института пе-
реливания крови.

«Бойцы считали, что ленинград-
ская кровь обладает особой энерге-
тикой, придает двойную силу. Ленин-
градский фронт снабжался только 
кровью блокадного города, живи-
тельную силу и несломленный дух ле-
нинградцев получили 500 000 бойцов 
и моряков, оборонявших великий го-
род», – рассказал Николай Буров.

Через месяцы, годы, десятиле-
тия ген победителей дошел до нас, 
и сейчас их кровь течет в наших ве-
нах. А значит, на нас с вами, на ка-
ждом последующем поколении 
лежит большая ответственность 
за передачу памяти о блокаде, Вели-
кой Отечественной войне, и забыть 
это – значит предать нашу память, 
нашу историю, наших героев.

Эту статью мне хочется закончить 
словами Даниила Гранина, писателя, 
общественного деятеля, участника 
Великой Отечественной войны, почет-
ного гражданина Санкт-Петербурга, 
дважды лауреата Государственной 
премии Российской Федерации, пре-
мии Президента Российской Федера-
ции, ушедшего от нас в июле прош-
лого года: «Блокада, как ни странно, 
до сих пор остается героическим, 
нравственным примером не столько 
военным, сколько победой человече-
ской души, сострадания, милосердия, 
сочувствия – того, чего сегодня стало 
не хватать в нашей жизни».

С уважением и благодарностью 
к организаторам  

«Ленинградской Вахты Памяти»  
и создателям фильма 

«Блокадная кровь», 
член Петербургского 

библиотечного общества 
Николай Белавинский

ПОЭТИЧЕСКАЯ  
СТРАНИЧКА

Для меня, как для кадрового донора, который 
знает, что нужно вести определенный образ 
жизни, соблюдать диету, чтобы сдать кровь, 

было удивительно узнать, что блокадный 
Ленинград дал фронту 144 тонны крови – это 
примерно сто эшелонов

Весна
Идет весна. Природа оживает.

Душа поет и дышится легко.
Из дальних стран к нам птицы прилетают

И стайками садятся на крыльцо.

Весна идет. Ее мы ощущаем
По ручейкам, по щебетанью птиц,
По легкости, с какой нас окружает

Несметное число прекрасных женских лиц.

А солнце светит все сильней,
И взгляд становится милей

От улыбок, цветов, поздравлений
В этот радостный день весенний.

Весна. Мы дарим женщинам цветы
И с женским днем вас поздравляем

И счастья, радости, любви
От сердца все мы вам желаем.

Весна. А это значит жизнь
От зимней спячки пробудилась.

И все живое в миг один
В любые щели просочилось.

2005 г
Егоров Ю. А.

***
Он прятался от бед

Не в сквере и не в парке,
Почти двенадцать лет

Один – в своей хибарке.

Не сдался, не погиб
В лесу густом и древнем.
Он выжил, словно гриб,

В заброшенной деревне.

Там призраки-дома
Чернели вдоль дороги,

«Нечистая» сама
В глуши ломала ноги.

А он себя лечил
Травой, водой, речами.

С огарочком свечи
Зимой сидел ночами.

Однажды полный мрак
Застал его далече
И он упал в овраг,
И ногу покалечил.

Он полз, в снегу дрожал,
«Расклеился», как «нюня»

И весь апрель лежал,
И май, и часть июня.

Потом костыль кривой
«Смастрячил» из берёзы

И, сдерживая вой,
Стирал ладонью слёзы.

Он всё перетерпел …
Сушил грибы в избушке

И в августе запел
Какие-то частушки.

Всё улеглось, как пыль.
Всё отступило, вроде…
Остался лишь костыль

И боли к непогоде.

Зима прошла, как сны,
И в уголок укромный

Уже в конце весны
Забрёл кобель бездомный

Он был хромым, худым,
Потрёпанным барбосом.
Он шёл на сладкий дым

И ткнулся в руку носом…

Старик погладил пса,
Нащупал шрам на теле …

И так вот, два часа
Вдвоём они сидели …

Никто им не мешал…
Негромко и нестрого

Дремучий лес шуршал
У самого порога.

Прошёл и этот год …
Никто не стал моложе …

Старик ещё живёт
И пёс хромает тоже …

24.09.2010 г.
Анатолий Маланов
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Военнослужащие Вооруженных сил Российской 
Федерации рассказали ребятам много познава-
тельного о легендарной и героической профессии 
защитника Родины, показали созданные специа-
листами учебного отдела и факультетов Академии 
фильмы и видеосюжеты о боевых буднях и учебе 
курсантов времен Российской империи, в совет-
ском государстве и в настоящее время.

Учащиеся всех классов, учителя и все без исклю-
чения наши сотрудники с большим интересом слу-
шали курсантов и офицеров, смотрели видеосю-

жеты об армейской жизни и условиях обучения 
курсантов, задавали нужные и умные вопросы.

А самый неожиданный интерес к военной службе 
проявили учащиеся младших классов. Ребят из на-
чальной школы интересовало буквально все: от ар-
мейской техники, артиллерийского вооружения, 
формы одежды до того, как живут и на какой технике 
учатся курсанты Академии.

В завершении встречи была проведена виктори-
на на военную тему среди учащихся 2–3-х классов. 
Ее победителем стал Романов Юрий, учащийся 2 б 
класса, классным руководителем которого являет-
ся один из самых опытных наших педагогов Минина 
Ольга Анатольевна. Юрий и получил главный приз – 
видеодиск об истории создания Михайловской во-
енной артиллерийской академии.

В заключительной части мероприятия ребята 
поздравили военнослужащих с приближающим-
ся праздником защитников Отечества, пожела-
ли успехов в нелегкой службе и выступили с кон-

цертной программой, подготовленной специально 
в честь гостей. Выступление всем очень понрави-
лось, особенно военный марш «Артиллеристы» 
в исполнении учащихся 4–6-х классов.

С заключительным словом выступил старший 
офицер МВАА подполковник Недеров В. М. Влади-
мир Михайлович выразил благодарность директо-
ру лицея Демидовой С. П. и заместителю по вос-
питательной работе Германовой А. В. за огромные 
усилия в деле патриотического воспитания подра-
стающего поколения и выразил уверенность в том, 
что совместные мероприятия будут проводиться 
регулярно, а сотрудничество между нашими уч-
реждениями будет и дальше развиваться и креп-
нуть. Он также пожелал ребятам успехов в учебе 
и пригласил посетить Академию в день открытых 
дверей в марте-апреле 2018 года.

Ни для кого не секрет, что наше МО Коломяги 
и Глава местной администрации Крылов В. Д. уде-
ляют большое внимание патриотическому воспи-
танию школьников и оказывают реальную помощь 
в этом направлении работы.

Преподаватель-организатор ОБЖ ГБОУ Лицей 
№ 597 Приморского района Санкт-Петербурга, 

ветеран военной службы, ветеран труда, 
подполковник запаса Л. И. Колола

Широко распростирает химия руки 
свои в дела человеческие! Куда 

ни посмотрим, куда ни оглянемся, 
везде обращаются пред очами 
нашими успехи ее прилежания

Михаил Васильевич Ломоносов 
«Слово о пользе химии» 1751 г.

Быть может, именно этими словами 
руководствовалась моя сестра, когда ве-
шала в нашей комнате огромную табли-
цу Менделеева. По ней я училась читать. 
К первому классу я уже знала все хими-
ческие элементы. Химиком я не стала, 
увело меня несколько в другую сторону, 
но сестре всегда была благодарна за то, 
что она столь рано познакомила меня 
с этим загадочным и интересным миром 
химии. За то, что с детства развивала 
логику и память. Кстати, всем рекомен-
дую: если ваш ребёнок никак не может 
запомнить какие-то школьные формулы, 
схемы, пожертвуйте дизайном хотя бы 
кухни или прихожей, пусть он каждый 
день видит перед глазами неподдающу-
юся ему теорему, кто знает, а вдруг она 
запишется на подкорку?

И вот, в душе «технарь», с дипломом 
филолога, воспитанная сестрой-хими-

ком и родителями-инженерами, я ока-
залась в школе номер 617. И с первой 
минуты я поняла, это – моя школа. Я ра-
ботаю в ней 8 год, из чего могу сделать 
вывод – я не ошиблась. Я с большим удо-
вольствием работаю в лицейских классах 
с ребятами-математиками и физиками, 
преподаю литературу и русский язык 
с оглядкой на точные науки. Ну и без химии 
тут не обошлось! И это неудивительно, 
ведь директор нашей школы, Смирнова 
Ольга Игоревна, – химик. А ещё есть у нас 
талантливые педагоги-энтузиасты: Ман-
дрова Надежда Павловна и Митрофанова 
Анна Михайловна. Одна из самых немно-
гочисленных учебных кафедр – кафедра 
химии, но очень мощная. Наши ученики 
показывают прекрасные результаты при 
сдаче ОГЭ и ЕГЭ по химии, становятся 
победителями и призёрами олимпиады, 
но самое главное, на мой взгляд, – они 
любят этот увлекательный предмет.

Какую бы авантюру ни предложили 
наши педагоги детям, те с радостью в неё 
погружаются: кристаллы дома выращи-
вают, исследуют химический состав чип-
сов, ходят на Графский пруд делать пробу 
воды… А после всех этих практических 
занятий ребята с головой окунаются в те-
орию вопроса, пишут исследовательские 
работы, причём весьма успешно, высту-
пают на Менделеевских чтениях, участву-
ют в играх, турнирах, конференциях.

Например, в этом году уже в третий раз 
проводился конкурс «Российская школа 
фармацевтов». Это серия интеллекту-
альных профориентационных междис-
циплинарных состязаний для учащихся 

10-х классов общеобразовательных школ 
и студентов 1 курса среднеспециальных 
учебных заведений. Организаторы кон-
курса – фармацевтическая компания МБ-
НПК «Цитомед» и Санкт-Петербургская 
химико-фармацевтическая академия. 
Проект поддерживают Министерство 
здравоохранения РФ, Министерство об-
разования и науки РФ.

На первом этапе ученики 10 м клас-
са прошли тестирование, а на втором 
их ждала увлекательная игра в фор-
мате телепередачи «Кто хочет стать 
миллионером». Призерами и, соот-
ветственно, участниками следующе-
го, очного тура, который состоится 
в Санкт-Петербургской государствен-
ной химико-фармацевтической ака-
демии, стали следующие учащиеся 
10 м класса: Ермаков Георгий, Тернов-
ский Артем и Цыганкова Лада.

А ещё наши химики организуют 
игру для всего Приморского райо-
на! Ежегодно у нас в школе прохо-
дит районная интеллектуальная игра 
по химии. Она проводится для попу-
ляризации естественных наук: химии, 
а также связанных с ней физики, био-
логии, экологии, медицины. Игра на-
правлена на выявление обучающихся, 
обладающих развитым интеллектом, 
мышлением, эрудицией. Бессменный 
ведущий и организатор игры – Митро-
фанова Анна Михайловна.

Традиционная районная игра по хи-
мии для учеников 9 классов состоялась 
2 февраля. Темой игры было выбрано 

горение – процесс, сопровождающий 
человека на протяжении многих ты-
сячелетий от древних времен и до на-
ших дней, от согревающего костра 
и до сжигания топлива, возносящего 
космические корабли вверх. Команды 
11 школ сражались за победу, и побе-
дителем стала команда школы № 106. 
Учащиеся нашей школы в игре не при-
нимали участие как игроки, но зато 
у них была возможность поучаствовать 
в организации данного мероприятия.

Залог успеха всех этих мероприятий – 
не только активность педагога, но и за-
интересованность учащихся. В этом 
учебном году у нас появились 8 м и 10 м 
классы – классы химико-биологического 
профиля, наличие этих классов как раз 
и говорит нам о заинтересованности де-
тей. Но есть ещё один показатель. Наш 
выпускник, Гурьев Никита, так очарован 
был химией, что он не мог расстаться 
с любимым предметом и школой, сейчас 
он ведёт занятия в кружке юных химиков 
на базе нашего учебного заведения.

Я пою оду естественнонаучному 
профилю нашей школы, искренне над-
еясь, что наши математики, физики, хи-
мики, биологи внесут свой вклад в раз-
витие русской науки. Потенциал у них 
большой. А задача педагогов – помочь 
этому потенциалу развиться.

Дмитрик Александра Александровна 
учитель русского языка 

и литературы 
ГБОУ школы № 617

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ – РОДИНУ ЗАЩИЩАТЬ!

ХИМИКИ 617 ШКОЛЫ

16 февраля этого года в преддверии Дня защит-
ника Отечества в лицее № 597 прошел «Урок 
мужества», который провели офицеры и курсанты 
одного из старейших военных учебных заведений 
России, Михайловской военной артиллерийской 
академии, подполковник Недеров В. М., прапор-
щик Малин А. И., ефрейтор Филичкин А. Г., кур-
санты Исаков В. В., Илмурадов Б. А., Углев И. В.
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Поначалу женщины в черных аба-
ях меня шокировали наравне с муж-
чинами в белых «платьях» и с тюр-
банами на голове. Сейчас, спустя 
полгода, я уже немножко привыкла, 
но все же когда мимо проезжает ма-
шина с громкой арабской музыкой 
и такими «модными» парнями, воз-
никает очень экзотическое чувство.

Из достопримечательностей, 
которые мне понравились и кото-
рыми гордятся местные жители, 
могу выделить следующее.

Кувейтские башни – символ 
страны. Вечером красиво светятся 
разными цветами и изображения-
ми флагов разных стран, ну а днем 
красивы издалека (вблизи, конеч-
но, ржавенькие).

Аль-Шахид Парк, в котором со-
браны растения разнообразных 
видов, красивые пальмы и много 
зелени, за которыми, по сравне-
нию с природой города, старают-
ся ухаживать. В этом парке часто 
проводятся разные фестивали еды. 
На них собирается столько народу, 
что бывает негде пройти. А в обыч-
ный день, особенно утром, кажется, 
что город пустынный. На улицах ни-
кого не увидишь. Вообще кувейтцы 
очень любят поесть. Пятница здесь 
выходной, и в этот день все собира-
ются на газонах на берегу Персид-
ского залива и едят, едят, едят.

К тренировкам дети и взрослые 
относятся так себе. На просьбу 
«выпрямить колени и потянуть но-
сочек» могут ответить «Иншалла» 
(что значит «На то воля Божья»). Бог 
даст – носочек потянется. Часто 
от них можно услышать «Я устал», 
«Я не могу» и даже «Я не хочу», что 
для нас кажется недопустимым 
даже для детей.

Продолжая разговор о досто-
примечательностях: есть здесь 
ледовый каток, построенный аж 
в 1980-х годах – внутри красиво, 
а вот здание отремонтировать, ка-
жется, они не умеют и что такое 
современные коньки, похоже, тоже 
не знают. Хорошо, что я умею ка-
таться, а то бы пришлось брать же-
лезные санки, которые выдают в по-
мощь начинающим. Страшненькие 
железненькие, тоже годов с 80-х.

Есть еще опера с прекрасными 
поющими фонтанами, очень по-
хожими на дубайские, но меньше 

раза в три. В самой опере я еще 
не была, но фонтаны впечатлили.

Побывала в американской школе. 
Как в голливудских фильмах, огром-
ная школа, больше, чем некоторые 
наши университеты. Правда, внутри 
я была только в спортзале, где мы 
проводили мастер-класс по акроба-
тическим прыжкам на дорожке.

Удалось поприсутствовать 
на празднике Дня независимо-
сти Кувейта 25 апреля – это день 
празднования окончания войны 
с Ираком. Праздник веселый: 
из каждой машины тебя пытаются 
полить из водяного пистолета или 
кинуть в тебя водяную бомбочку!

Ирина Скобелева

Я, малышка, ложилась на спину 
пса, обхватив за шею, и он катал меня 
по двору.

Дед с Билькой были неразлучны: 
ходили на охоту и рыбалку, по грибы 
и на сенокос. У Бильки был свой дом. 
Дед сделал ему настоящий домик – 
конуру, где Билька коротал свои ночи.

Дед заболел, слег. Билька не отхо-
дил от окна, в котором иногда появ-
лялся дед. Пес зимой и летом целыми 
днями лежал на завалинке, вскакивая 
при появлении деда, приветствуя его 
вилянием хвоста, улыбаясь и как бы 
говоря ему: «Здравствуй!».

Деда не стало, а Билька день 
за днем приходил и ложился на зава-
линку. Он отказался от воды и еды, как 
его ни уговаривали поесть или попить, 
ни к чему он не прикасался.

Пошла вторая неделя, как не ста-
ло деда, и Билька исчез. Мы долго его 
искали. Нашли с потухшим взором 
возле заброшенного дома. Так не ста-
ло нашего Бильки.

В один из морозных декабрьских 
дней сынишка за пазухой принес 
истощенного, грязного, с гноящимися 
глазами котенка. Я возмутилась: «За-
чем ты принес полуживого котенка, 
где ты его взял?» – «Мама, он так жа-
лобно смотрел на меня и тихо мяукал. 
Мне стало жаль его».

Я налила в блюдце молоко, подала 
еду, но котенок даже не смотрел в ту 
сторону. Мы тщательно выкупали его, 
протерли сухим полотенцем. Поло-
жили Ваську (так мы назвали котенка) 
на натопленную русскую печь, укрыли 
теплыми вещами и улеглись спать.

Утром я пошла посмотреть, как 
себя чувствует наш подопечный, 
а печка оказалась без квартиранта. 
Не было в миске ни молока, ни еды. 
Куда же все исчезло?

Нашего котенка я обнаружила спя-
щим в объятиях сынишки.

Васька вырос красавцем, весь бе-
лый с черными бесформенными пятна-
ми. Носик и лапки черные, как туфельки.

Васька стал большим, ласковым 
любимцем и другом семьи.

Наступила весна, и Васька запро-
сился на улицу. Я рискнула и открыла 
дверь, он стремглав бросился прочь.

Вечером, выйдя во двор, я позва-
ла Ваську, он выскочил из-за угла 
и, не дожидаясь моего приглаше-
ния, кинулся по лестнице вверх (мы 
жили на втором этаже крестьянского 
дома). Голодный кот мигом опорож-
нил миску, наполненную едой, улегся 
у печи и задремал.

Так продолжалось всю весну 
и лето. Я выходила, звала Ваську, и он 
мчался на мой зов. А как-то, занявшись 
приехавшими гостями, я забыла по-
звать Ваську. Ночью слышу стук в окно 
нашей спальни. Кто бы это мог быть? 
Возможно, ветром пригнуло ветку? 
Человек даже тростью не дотянется 
до окна второго этажа, и под окном 
палисадник. Может, какая-то птица? 
Стук повторился, я отдернула зана-
веску, выглянула в окно, а там Васька! 
Как он пробрался к окну именно на-
шей спальни, преодолев пару сосед-
них двух окон по узенькому, не более 
четырех сантиметров карнизу? Я мах-
нула рукой в сторону двери и пошла 
открывать. Васька уже торчал там.

С этого момента я не искала 
и не звала Ваську, он каждую ночь сту-
чал в наше окно, и я впускала гуляку. 
Так продолжалось больше четырех 
лет. Но однажды, празднуя Новый год, 
мы заночевали в гостях. Приехав до-
мой, я не дозвалась Васьки. Не при-
шел он в этот и последующие дни. Мы 
искали, звали, но он не появлялся. 
Возможно, кто-то забрал нашего кра-
савца и умницу? А может кто-то из жа-
лости приютил его?

Весной мы нашли нашего любим-
ца на крыше сарая, свернувшегося 
калачиком. Такую принял смерть наш 
умница. Я до сих пор не могу себе 
простить, что в тот день не оставила 
его дома. Мне его все еще жаль, хотя 
прошли уже годы…

Таисия Федоровна Первушина

С уважением, 

Анатолий 
Маланов

***
Я его встречаю каждый раз
На дороге к станции метро.

У него тоска течёт из глаз
Так, что у меня дрожит нутро.

У него всегда достойный вид.
Он следит глазами за листом.
Вот, опять под деревом сидит
И виляет рыженьким хвостом.

У меня есть дом, еда, кровать,
Только нет ответа на вопрос:
Как и где он будет зимовать,
Кто же приютит его в мороз?

Пёсик съел кусочек колбасы.
Холод забирается в нутро.

Мельком взгляд бросаю на часы
И спешу на станцию метро …

25.11.2014 г.

***
В тревоге дОжил до весны.

Ей – всё равно, а мне – приятно,
Ведь, я всю зиму видел сны:
Как журавли летят обратно

И, как жасмин цветёт опять,
И воробьи щебечут хором,
И соловей поёт «на пять»

В саду, у Храма, за забором…

На клевер села стрекоза.
Собака ухо чешет вяло.

Чуть стороной прошла гроза
И Солнце снова засияло.

Травой подёрнулся газон,
А кошка выбралась на крышу…

И это всё уже – не сон.
Я это чую, вижу, слышу…

Уважаемые читатели, напоминаем, что в феврале редакция газеты объявила творческий конкурс  
«Собака – друг человека». Принимаем работы в течение года.

О БРАТЬЯХ НАШИХ МЕНЬШИХ

ГАЗЕТА ПУТЕШЕСТВУЕТ ПО КУВЕЙТУ

Идет год Собаки. Я хочу рассказать о наших питомцах. В нашем доме всег-
да жили животные. Нет! Не 30 кошек. Жили попугайчик, рыбки, черепаха 
и декоративная свинка, которая бегала по комнатам, повизгивая. Была 
и собака Билька. Пес был большой, белый, пушистый. Мама его вычесыва-
ла, а из шерсти вязала мне очень теплые носочки

ПОЭТИЧЕСКАЯ  
СТРАНИЧКА

Арабская страна Кувейт. Думала ли я когда-
нибудь, что не просто попаду в эту страну, 
где нет пешеходных переходов, туризма, 
где у каждого ребенка нянька из Филиппин, 
где солнце летом жарит до +50, а зимой 
не меньше 18 тепла, но и буду в ней рабо-
тать? Не просто работать, а обучать детей 
спортивной гимнастике!
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***
В начале осени 1941 года линия 

фронта подошла к границам Ленин-
града. 4 октября 101 ребенка-инвали-
да, эвакуированных из Слуцкого (Пав-
ловского) и Петергофского детских 
домов, разместили в двухэтажном 
здании на Глинской улице, 3/4. До ре-
волюции в нем находился Евгеньев-
ский приют для арестантских детей 
принцессы Евгении Максимилианов-
ны Ольденбургской. Сами тюремные 
корпуса располагались неподалеку. 
Глинскую улицу упразднили 6 октя-
бря 1975 года. В настоящее время 
вся прилегающая территория при-
надлежит Научно-производственно-
му объединению по исследованию 
и проектированию энергетического 
оборудования им. И. И. Ползунова.

Летом 1942 года воспитанников дет-
ского дома эвакуировали в глубь стра-
ны. Сопровождавший детей директор 
И. Л. Коптев рассказывал, что к ним 
поступила Таня Савичева, автор знаме-
нитого блокадного дневника. Таня по-
правлялась плохо, была слабее других 
ребят и умерла в июле 1944 года.

1 октября 1942 года дом на Глин-
ской улице расконсервировали, эта 
дата считается датой основания по-
стоянного детского дома инвалидов 
№ 2 Ленгорсо. Число малолетних ин-
валидов увеличивалось, основной 
контингент – жертвы бомбовых ударов 
и артиллерийских налетов врага. По-
ступали дети-инвалиды с очень тяже-
лыми травмами, так называемые «пол-
зуны», а также такие, которые не могли 
не только ползать, но и, вследствие 
поражения нервной системы, держать 
самостоятельно ложку, поэтому вос-
питателям приходилось их кормить.

***
Завершилась война, в самом кон-

це 1948 года директором детского 
дома была назначена Анастасия Ми-
хайловна Лукашенко. Первое, что она 
сделала на новой должности, – доби-
лась перевода детского дома в бо-
лее благоприятное место. Здание 
на Глинской улице находилось в окру-
жении пересыльной тюрьмы и тюрем-
ной больницы, что в значительной 
мере отражалось на психике ребят, 
которые кроме колючей проволоки, 
высоких заборов да лая сторожевых 
собак ничего не видели и не слышали.

Осенью 1949 года детский дом пе-
реехал в Коломяги, в бывший граф-
ский особняк на Главной улице. Это 
здание было уже знакомо воспитан-
никам: летом 1944 года, когда в детс-
ком доме проводился ремонт, их от-
правляли в Коломяги.

Переезд стал большим праздни-
ком, всем понравился дворец с ко-
лоннами, мезонинами и окнами с по-
луциркульным завершением. Самая 
большая комната – танцевальный зал 
с хорами для музыкантов, стены и по-
толок украшены живописью, лепными 
гербами, скульптурным орнаментом, 
расписаны маслом. В подвальном по-
мещении устроили столовую.

Небольшой парк с сиреневым 
и вишневым садом и старыми дубами 
окружал постройку с трех сторон. Ого-
лодавшие дети на первых порах с удо-
вольствием ели желуди, потом они 
надоели, и ими стали кидаться друг 
в друга. Кто-то пустил слух, что в под-
вале дворца спрятан клад с золотыми 
и серебряными вещами. Ребята с утра 
до вечера копались в земле, но ника-
ких ценностей так и не нашли.

К территории детского дома при-
мыкал пруд, где жило много лягушек 
и совсем не было рыбы. В погожие 
дни дети часто сидели на деревян-
ном мостике и смотрели, как вода 
из ручья наполняет пруд.

Под руководством старшего воспи-
тателя Алексея Емельяновича Козлова 

начались работы по благоустройству. 
Воспитанники, которые могли держать 
лопату, с энтузиазмом сажали кусты 
сирени, яблони, делали клумбы для 
цветов, выравнивали дорожки, уста-
навливали качели, красили скамейки 
и забор, на другом берегу пруда раз-
били огород. В летний период часть 
воспитанников помогала пропалывать 
капусту и морковку, собирать редиску 
в ближайшем совхозе «Каменка».

В детском доме воспитанников об-
учали профессиям сапожника и порт-
нихи. Те, кого не привлекала работа 
в швейной или сапожной мастерской, 
но интересовала техника, в гараже 
изучали устройство полуторки и по-
могали ее обслуживать. Позднее дет-
скому дому выделили автобус Пав-
ловского завода на 24 места, на нем 
ребят возили на экскурсии в Пав-
ловск, Пушкин, Выборг.

Часть детей ухаживали за лоша-
дью и поросятами. Из воинской ча-
сти детскому дому передали лошадь, 
которую звали Битюг. На ней с удо-
вольствием катались по двору, а если 
иногда и падали, то лошадь не убега-
ла, а сразу останавливалась. Не обхо-
дилось без происшествий: однажды 
лошадь ушла с территории детско-
го дома и отсутствовала двое суток. 
За небрежный присмотр конюху Пав-
лову, который отвечал за нее, объяви-
ли выговор. В дальнейшем в детском 
доме появился конь Орлик.

Учились дети в графском дворце, 
но некоторые детдомовцы посещали 

101 школу на 3-й линии 1-й половины, 
до начала 1960-х годов во многих клас-
сах школы насчитывалось по 2–3 вос-
питанника этого детдома.

***
В детском доме работали кружки 

художественной самодеятельности, 
рисования, вышивания, фотографии, 
кружок любителей природы. Члены 
драмкружка показывали отдельные 
сцены из пьес А. П. Чехова, с концер-
тами выступал хор девочек. Особым 
успехом пользовался небольшой духо-
вой оркестр из 7 музыкантов под руко-
водством бывшего военного дириже-
ра Павла Андреевича Бобрика. Дети 
быстро научились исполнять вальсы, 
марши, польки, фокстроты, танго. Ор-
кестр часто приглашали на вечера 
отдыха в соседние школы №№ 101, 
114 и 118 Выборгского района. На кон-
курсе художественной самодеятельно-
сти при Выборгском Дворце культуры 
оркестр детдома занял первое место.

Во дворе детского дома проводили 
соревнования по футболу, волейболу, 
хоккею на траве, часто играли в лапту 
и в совершенно забытую в наши дни 
игру с мячом «штандер». Летом в Граф-
ском пруду ребята учились плавать, 
а зимой на санках спускались с горок 
или, взяв в руки лыжные палки, ката-
лись по льду пруда, иногда при этом 
проваливались, но никогда не тонули.

После обеда ходили в Удельный 
парк, там играли, загорали, купались 
в пруду возле стадиона «Спартак», 
часто «болели» на футбольных мат-
чах, которые регулярно проводились 
на стадионе завода им. Карла Маркса. 
В Удельном парке проводили воен-
ную игру: воспитанники разбивались 

на две группы, одна прятала и охраня-
ла знамя, другая его искала. Все эти 
соревнования проводил Константин 
Григорьевич Трегуб, который во время 
войны служил на флоте, после демо-
билизации учился в институте, а ле-
том подрабатывал в детском доме. 
Ребята его очень любили, он хорошо 
пел, рисовал, был прекрасным спор-
тсменом и организовывал турпоходы 
по Карельскому перешейку.

Летом старших воспитанников 
на две недели вывозили на полуторке 
в район поселка Первомайское. На бе-
регу озера строили шалаши, сами го-
товили на костре обед, ночью несли 
охрану лагеря, заготавливали воду 
и дрова. Днем купались, собирали 
грибы и ягоды, которых возле лагеря 
было великое множество, а вечером 
с факелами ловили раков. Такие вые-
зды запоминались надолго.

В большом зале детского дома, 
на потолке которого изображены че-
тыре музы искусств, проводились 
собрания воспитанников, раз в не-
делю показывали документальные 
и художественные фильмы. Эти се-
ансы помогали устраивать шефы 
детдома – воинская часть и студенты 
Пединститута, но кинопроектор, зву-
ковые колонки устанавливали сами 
старшеклассники, они же показывали 
кино. В этом зале под Новый год уста-
навливали большую пушистую елку, 
вешали игрушки, разноцветные элек-
трические лампочки весело подмиги-
вали ребятишкам.

Всем запомнилась встреча со сле-
пой писательницей – блокадницей 
Ольгой Константиновной Матюшиной. 
Впоследствии она написала книгу 
о детском доме «Жизнь побеждает», 
у многих героев которой существова-
ли реальные прототипы.

Для детей регулярно проводились 
культпоходы в театры, цирк, Эрмитаж, 
Русский музей, теплоходные экскур-
сии в Петродворец и Невский лесо-
парк. Группами организованно ходили 
в кинотеатр «Уран» на Скобелевском 
проспекте, где смотрели фильмы «Бе-
лый клык» и «Александр Невский».

Стоит уточнить, что подобные 
мероприятия были доступны только 
воспитанникам с относительно лег-
кой степенью инвалидности, а ведь 
в детском доме жили и дети с очень 
тяжелыми травмами и поражениями 
нервной системы.

***
Когда воспитанникам исполня-

лось 18 лет, они покидали детский 
дом. По-разному складывались их 
судьбы. Одних забирали родственни-
ки, другие поступали учиться в про-
фессиональную школу на Расстанной 
или в Бернгардовке, третьих направ-
ляли в дом инвалидов им. К. Маркса. 
Немало ребят в дальнейшем смогли 
продолжить обучение в техникумах 
и высших учебных заведениях. Быв-
ших питомцев детского дома мож-
но было встретить на предприятиях 
и организациях города в качестве 
инженеров, конструкторов, эконо-
мистов, бухгалтеров, техников, нор-
мировщиков, лаборантов, часовых 
мастеров, шоферов, слесарей, шли-
фовщиков, мастеров по изготовле-
нию модельной обуви или по пошиву 
верхней и нижней одежды. 28 вос-
питанников награждены правитель-
ственными орденами и медалями, 
почетными дипломами и медалями 
выставки ВДНХ СССР, а трактористу 
Картаузову Леониду Михайловичу 
за освоение целинных земель было 
присвоено звание Героя Социали-
стического Труда.

В 1956 году детский дом расфор-
мировали, часть детей перевели 
в интернат № 9 на улице Старцева 
в Калининском районе, часть – в Пе-
тергофский детский дом инвалидов. 
В начале 1960-х годов в отремон-
тированном особняке разместился 
Дом престарелых № 10 Ленсобеса 
для пожилых женщин. Любопытная 
деталь: с середины 1964 года дом 
престарелых курировал (или, говоря 
словами тех лет, ему «оказывал шеф-
скую помощь») Всесоюзный научно-
исследовательский институт токов 
высокой частоты им. В. П. Вологдина 
(ВНИИТВЧ), размещавшийся во двор-
це в Шуваловском парке. «В Доме 
престарелых № 10 Ленсобеса, рас-
положенном в живописной усадьбе 
в Коломягах, живут 104 пенсионер-
ки», – говорилось в заметке научного 
сотрудника ВНИИТВЧ, председателя 
шефской комиссии В. В. Половникова, 
опубликованной в ноябрьском номере 
(№ 5) 1964 года институтской стенной 
газеты «Высокочастотник».

В 1988 году, когда число весьма 
пожилых обитателей особняка су-
щественно сократилось, женщин 
перевели в другой интернат, а зда-
ние поставили на капитальный ре-
монт. Но ремонт так и не состоялся 
из-за отсутствия денег, помещение 
дворца пришло в упадок и превра-
тилось в руины. Наша газета неод-
нократно писала о нелегкой судь-
бе особняка Орловых-Денисовых, 
но никаких положительных измене-
ний до сих пор не произошло.

В 2010 году вышел сборник вос-
поминаний питомцев детского дома 
инвалидов в Коломягах (соста-
вители Д. Н. Юрченко, Г. П. Чумак, 
Т. В. Тимофеева) под названием 
«Наш адрес – детский дом», факты 
из которого использованы при на-
писании данной статьи.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ДЕТСТВО, 
ОПАЛЕННОЕ ВОЙНОЙ
С событиями Великой Отечественной войны 
связан усадебный дом Орловых-Денисовых 
в Коломягах на Главной улице, 32. В нем 
долгое время размещался детский дом ин-
валидов, маленьких жертв блокады
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